

STADT AURICH (Ostfriesland)

Der Bürgermeister



Stadtverwaltung
Bgm.-Hippen-Platz 1
26603 Aurich



Eingang Fischteichweg 10

Stadtverwaltung Postfach 1769 26587 Aurich

Bund der Steuerzahler Niedersachsen
und Bremen e.V.
Herrn Bernhard Zentgraf
Ellernstraße 34

30175 Hannover

Bearbeitet von: Herr Feddermann
Zimmer-Nr.: 133 - Bgm.

Tel. (0 49 41) 12-0
Durchwahl Nr. -1000
Telefax - Nr. -551000
E-Mail: buergermeister@stadt.aurich.de

Sprechzeiten: Mo. - Mi. 8.00 - 15.30 Uhr
Do. 8.00 - 18.00 Uhr
Fr. 8.00 - 12.30 Uhr

Datum und Zeichen
Ihres Schreibens

(Bitte bei Antwort angeben)
Mein Zeichen

(Bitte bei Zahlung angeben)
Kassenzeichen

Aurich, den
06.08.2020

Abwicklung der Stadtwerke Aurich GmbH / Stadtwerke Aurich Holding GmbH Ihr Schreiben vom 11.06.2020

Sehr geehrter Herr Zentgraf,

mit Schreiben vom 11.06.2020 baten Sie um Stellungnahme zur Abwicklung der Stadtwerke Aurich GmbH sowie der Stadtwerke Aurich Holding GmbH und übersandten in diesem Zusammenhang einen Fragenkatalog zur Beantwortung. Ihrer Bitte komme ich mit den folgenden Antworten nach:

1. Auf welche Beschlüsse geht die Gründung der beiden Gesellschaften zurück? Mit Bitte um Übersendung der entsprechenden Drucksachen.

Die Gründung der Stadtwerke Aurich GmbH geht auf den Beschluss des Rates der Stadt Aurich vom 18.11.2010 zurück (Beschlussvorlage 10/246/1). Die Gründung der Stadtwerke Aurich Holding GmbH basiert auf dem Beschluss des Rates der Stadt Aurich vom 03.04.2014 (Beschlussvorlage 14/037).

2. Welche Gesellschaft ist derzeit Inhaber der Konzessionen für das Strom- bzw. Gasnetz im Stadtgebiet Aurich und seit wann? Wer ist Betreiber dieser Netze?

Ursprünglicher und aktueller Inhaber der Konzessionen und Betreiber der Strom- und Gasnetze in der Stadt Aurich ist die EWE Netz GmbH.

Zwischen der EWE und der Stadt Aurich ist zum 01.01.1963 erstmals ein Konzessionsvertrag über die Versorgung von städtischen Außenbereichen mit „elektrischer Arbeit“ abgeschlossen worden. Zum 01.01.1971 trat die EWE in den bestehenden Konzessionsvertrag zwischen der Elektrizitätsgenossenschaft Aurich und der Stadt Aurich sowie der damaligen Gemeinde Haxtum bei gleichzeitiger Übernahme der Elektrizitätsversorgungsanlagen ein.

Bankverbindungen der Stadtkasse Aurich

Sparkasse Aurich-Norden
DE172835000000090647
BRLADE21ANO
Ust-Nr: 54/203/00237

Oldenburgische Landesbank
DE33280200508312716700
OLBODEH2XXX
Ust-IdNr: DE 811401484

Deutsche Bank
DE70284700910067991000
DEUTDEHB284

Raiffeisen-Volksbank e.G.
DE57285622970405114900
GENODEF1UPL

Postbank Hannover
DE80250100300014922301
PBNKDEFF

Zum 01.10.1966 trat der Konzessionsvertrag „zur leitungsgebundenen Gasversorgung im Gemeindegebiet“ zwischen der Stadt Aurich und der EWE in Kraft. Zum gleichen Zeitpunkt hat die EWE die Gasversorgungsanlagen übernommen.

3. Woran scheiterte letztlich die Netzübernahme von der Altkonzessionsinhaberin?

Das Ausschreibungsverfahren zur Vergabe der Konzessionen für die Strom- und Gasnetze in der Stadt Aurich wurde bemängelt. Konkret wurde beanstandet, dass die Auswahlkriterien nicht transparent und nachvollziehbar seien. Durch einstweilige Verfügung wurde der Stadt Aurich untersagt, aufgrund des Beschlusses des Rates der Stadt Aurich einen Konzessionsvertrag mit der Stadtwerke Aurich GmbH abzuschließen, bevor nicht ein neues diskriminierungsfreies und transparentes Verfahren zur Konzessionsvergabe durchgeführt worden ist. Eine Änderung der Kriterien für die Ausschreibung erfolgte nicht mehr.

4. Wie viele Haushalte belieferten die Stadtwerke Aurich zuletzt mit Strom und/oder Gas?

Bei den angefragten Daten handelt es sich um betriebsinterne Daten. Bitte richten Sie Ihre Anfrage diesbezüglich direkt an die Stadtwerke Aurich GmbH.

5. Wie hoch waren

- a. **die Verluste der Stadtwerke Aurich Holding GmbH, die die Stadt Aurich seit Gründung der Gesellschaft (2014) ausgleichen musste?**
- b. **die Verluste der Stadtwerke Aurich GmbH, die die Stadt Aurich nach Gründung der Gesellschaft (2010) bis zum Zeitpunkt der Gründung der Holding ausgleichen musste?**
- c. **die Betriebskostenzuschüsse, die die Stadt Aurich der Stadtwerke Aurich GmbH seit ihrer Gründung 2010 gewährt hat?**

Bei den angefragten Daten handelt es sich um betriebsinterne Daten. Bitte richten Sie Ihre Anfrage diesbezüglich direkt an die Stadtwerke Aurich GmbH bzw. die Stadtwerke Aurich Holding GmbH.

Die Stadtwerke Holding GmbH wurde bei der Gründung seitens der Stadt mit einer Einlage von 7 Mio € ausgestattet. Hinzu kam der Anteil des zweiten Gesellschafters. Das Verhältnis der Gesellschafter war 60 % Stadt Aurich zu 40 % durch den zweiten Gesellschafter. Von dieser Einlage wurde bislang der jährliche Verlust der Stadtwerke Aurich GmbH ausgeglichen. Im Jahresabschluss der Stadt Aurich wurde zum 31.12.2019 erstmalig die Einlage korrigiert und rd. 3 Mio € der Einlage abgeschrieben.

6. Wie bewertet bzw. rechtfertigt die Stadt Aurich im Nachhinein die finanzielle Belastung aus diesem wirtschaftlichen Engagement?

Es gab einen Beschluss über die Gründung der Stadtwerke Aurich. Ziel war die Übernahme der Netze, um gemeinsam mit dem zweiten Gesellschafter eine autarke, ökologische Energieregion darzustellen. Dies sollte dem Aspekt der Klimafreundlichkeit Genüge tun. Im Zuge des Ausschreibungsverfahrens kam es jedoch nicht zur Netzübernahme. So gab es lediglich einen Energiehandel.

Der Aufsichtsrat der Stadtwerke stand allerdings noch immer voll hinter dem Projekt und sah darin einen Vorteil für die Stadt Aurich als „Stadt der regenerativen Energie“. So der Slogan.

Erst der öffentliche Druck – vermutlich auch durch den Bürgermeisterwahlkampf 2019 - hat zum Umdenken geführt. Letztendlich hat der Rat der Stadt Aurich in diesem Jahr fast einstimmig für diesen Weg der Abwicklung und somit der Schadensbegrenzung gestimmt.

So kam es zur Vergabe der Konzessionen an den Bieter „EWE“ ab dem 01.07.2020 und den Weg der Abwicklung der Stadtwerke Aurich bis zum 31.12.2022.

7. In welchem Zeitraum ist voraussichtlich mit dem Verkauf der Stadtwerke GmbH zu rechnen?

Die Suche nach einem Käufer der Stadtwerke hat leider zu keinem Ergebnis geführt. Es gab Interessenten, gekauft wurde jedoch nicht. Nun wird mit einem Auslaufen der Verträge gerechnet und einer Beendigung der Geschäftstätigkeit zum 31.12.2022

8. Wird der Käufer den derzeitigen Platz der Stadtwerke Aurich im Netzkonzessionsverfahren einnehmen?

entfällt

9. Wie hoch ist der Ertrag, den sich die Stadt Aurich aus dem Verkauf der Stadtwerke Aurich GmbH verspricht?

Die Stadt Aurich möchte einen möglichst hohen Anteil der Einlage zurückholen. Der auszugleichende Verlust kann durch die Stadt Aurich nicht geplant werden.

10. Was soll nach dem Verkauf mit der Muttergesellschaft, der Stadtwerke Holding GmbH, geschehen?

Da die Stadtwerke bislang nicht verkauft werden konnten, bleibt sie zunächst weiterbestehen.

11. Berichten zufolge soll der Name „Stadtwerke Aurich“ in Besitz der Kommune bleiben. Zu welchem Zweck?

Zu keinem bestimmten Zweck. Ein solcher Name darf unseren Informationen zur Folge nur ein Unternehmen führen, welches mind. Z.T. in kommunaler Hand ist. Sofern dies durch den Verkauf nicht gegeben wäre, würde der Betrieb eine andere Bezeichnung führen müssen.

Ich hoffe Ihre Fragen insoweit beantwortet zu haben und stehe für Rückfragen in dieser Angelegenheit gerne zur Verfügung.

Mit freundlichen Grüßen



Feddermann

